

## Cronología de la política exterior de México\*

### Mayo-agosto 2021

#### Mayo

##### *2 de mayo*

El director general y encargado de despacho para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Roberto Velasco Álvarez, terminó su visita en Texas, donde realizó múltiples encuentros con autoridades y actores de gran relevancia en las ciudades de Austin y Houston para el fortalecimiento de la relación entre las naciones.

##### *4 de mayo*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en el marco de la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, informa sobre los resultados de su gira de trabajo en Rusia y España con motivo de la gestión de vacunas con dichos países. El funcionario destaca la colaboración entre México y Rusia para el proceso de llenado y envasado de la vacuna Sputnik v en territorio nacional. Asimismo, señala que México participará con el Ministerio de Asuntos Exteriores de España en programas de donación de vacunas para la región de América Latina.

##### *5 de mayo*

El secretario de Relaciones Exteriores de México y el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, llevan a cabo un diálogo de alto nivel en el que se abordan los mecanismos de cooperación económica para consolidar el intercambio de bienes y servicios en la frontera común y establecen acuerdos al respecto de la colaboración en términos de la pandemia y su situación en ambos países.

\* Elaborada por el Mtro. Samuel Sosa Fuentes ([samuelsosa@politicas.unam.mx](mailto:samuelsosa@politicas.unam.mx)), la Lic. Selene Romero Gutiérrez ([selene.romero@politicas.unam.mx](mailto:selene.romero@politicas.unam.mx)), así como por la alumna de Servicio Social, Maricruz Amador Mora, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

*7 de mayo*

El secretario Ebrard, en representación de México, participa en la reunión virtual de alto nivel del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre “Mantenimiento de la paz y seguridad internacionales: defensa del multilateralismo y el sistema internacional centrado en las Naciones Unidas”, junto con el presidente de la Asamblea General, Volkan Bozkır, y los ministros de los 15 países miembros del Consejo de Seguridad. Señala que el reto de la pandemia puso al descubierto las vulnerabilidades de las organizaciones internacionales, lo que podría afectar la paz, la seguridad y la estabilidad de los Estados si no colaboran en conjunto.

*11 de mayo*

La SRE hace de conocimiento público el posicionamiento de México sobre la situación en Israel y Palestina y llama a todas las partes a detener las acciones que pongan en peligro la vida y la seguridad de la población. Asimismo, exhorta a las partes a detener la confrontación y establecer medidas que reduzcan las hostilidades a través del diálogo y la cooperación.

*12 de mayo*

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Martha Delgado Peralta, y el embajador Brian Glynn, director general del Servicio de Acción Exterior para las Américas de la Unión Europea, celebran el Tercer Diálogo de Alto Nivel sobre Justicia y Seguridad, encuentro en el que, además de compartir experiencias, acuerdan establecer apoyo mutuo en cuestiones de prioridad para la seguridad de la población.

*13 de mayo*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard y el asistente especial del presidente y director principal del Consejo de Seguridad Nacional para el Hemisferio Occidental, Juan González, encabezan un diálogo de alto nivel sobre la realización de una nueva estrategia de seguridad donde plantean los principales objetivos en este ámbito.

*18 de mayo*

El subsecretario para América Latina y el Caribe de México, Maximiliano Reyes Zúñiga, junto con los viceministros de Relaciones Exteriores de Costa Rica, Adriana Bolaños Argueta y Christian Guillermet Fernández, llevan a cabo una reunión virtual con el objetivo de consolidar la Asociación Estratégica que se mantiene entre ambas naciones.

*27 de mayo*

El secretario Marcelo Ebrard, representando a México en la celebración virtual de la xxvi Reunión Ordinaria del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe, asume la presidencia de dicho órgano para el periodo 2021-2022, señalando el compromiso del gobierno mexicano por representar los compromisos en los retos y objetivos de las naciones en torno al tema de la pandemia y de la situación económica actual.

**Junio***1 de junio*

El secretario de Relaciones Exteriores, en su calidad de presidente *pro tempore* del Sistema de Integración Centroamericana, asiste a la reunión de ministras y ministros de dicho esquema en Costa Rica con el objetivo de tratar temáticas de gran relevancia para la región. Destacaron los temas migratorios, de institucionalización democrática, la lucha contra la corrupción y la cooperación regional en este escenario pandémico.

*4 de junio*

Marcelo Ebrard sostiene una conversación con el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, donde abordan los cierres en la frontera y se agradece por la inmunización a ciudadanos mexicanos de los municipios colindantes con el país del norte.

*7 de junio*

El director general para Europa de la SRE, Bernardo Aguilar Calvo, en el marco de las actividades conmemorativas del 75 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Serbia, lleva a cabo una visita de trabajo en Belgrado, donde preside el v Mecanismo de Consultas Políticas Bilaterales y se reúne con el ministro de Asuntos Exteriores de Serbia, Nikola Selakovic. En dichos eventos se habla sobre el fortalecimiento de las relaciones de cooperación entre ambas naciones, así como el mutuo apoyo en temas sociales y culturales.

*9 de junio*

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Martha Delgado, en conjunto con el director general para Asuntos Multilaterales y Globales de la República del Perú, Luis Enrique Chávez Basagoitia, dirigen la quinta edición del Mecanismo de Consultas Bilaterales sobre Temas Multilaterales México-Perú, con la finalidad de abordar el impacto de la pandemia, destacando los desafíos por superar en el marco del multilateralismo. Para tal efecto, acuerdan fortalecer los lazos de cooperación para promover una solución satisfactoria para todos.

*15 de junio*

Los gobiernos de México y Argentina dan a conocer un comunicado conjunto en la Organización de los Estados Americanos, haciendo del conocimiento público su posición frente a la situación en Nicaragua bajo el compromiso del respeto, la promoción de los derechos humanos y la total disposición de colaborar de manera constructiva.

*17 de junio*

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno Toscano, de la mano del secretario de Estado para Asuntos Exteriores de Suecia, Robert Rydberg, llevan a cabo la séptima reunión del mecanismo de consultas políticas por videoconferencia. Tocaban los temas de la agenda bilateral y disponen sumar esfuerzos con la finalidad de ampliar la relación entre ambas partes.

*30 de junio*

Efraín Guadarrama Pérez, en su calidad de coordinador nacional de México ante la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), y Helietta González Hernández, coordinadora nacional adjunta, como representantes de la Presidencia *pro tempore*, encabezan la celebración de la xxxi Reunión de Coordinaciones Nacionales, en la que se presenta un informe sobre la gestión de México en la dirigencia de dicho organismo durante el bienio 2020-2021.

Roberto Velasco, jefe de unidad para América del Norte de la SRE, y Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad Pública, se reúnen con Amanda Liskamm, fiscal general asistente adjunta de Estados Unidos, y Calvin Shivers, subdirector del Federal Bureau of Investigation (FBI), con la intención de darle seguimiento al compromiso de trabajo entre las administraciones de México y Estados Unidos concerniente a los objetivos en materia de seguridad entre ambas naciones.

**Julio***2 de julio*

El subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, y el secretario de Relaciones Exteriores, Pablo Anselmo Tettamanti, del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de Argentina, dirigen la Asociación Estratégica México-Argentina, en la cual se trabaja sobre el cumplimiento de la “Hoja de ruta para la reactivación los mecanismos bilaterales entre ambos países en 2021.

El secretario Ebrard da por concluida su gira de trabajo en Francia, en la que se concentró en temas como la agenda política, comercial y cultural entre ambas naciones, al tiempo que trabajó sobre el ámbito multilateral, la fortaleza y el futuro del mismo. Así lograron establecerse prioridades de la relación bilateral de la mano del presidente Emmanuel Macron.

#### *7 de julio*

El gobierno de México, en el marco de lo sucedido en Puerto Príncipe, Haití, condena enérgicamente el asesinato del presidente haitiano, Jovenel Moïse. Asimismo, envía sus condolencias y reitera su disposición para trabajar y fortalecer los lazos de cooperación y solidaridad que han caracterizado la relación de ambas naciones a lo largo de la historia.

#### *8 de julio*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, se reúne con la representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, durante la gira de trabajo que realiza en nuestro país. El encuentro se basa en dialogar sobre los acuerdos y compromisos en común entre los representantes de cada nación para mejorar la calidad de vida de los habitantes de la región y en el marco de la celebración del primer aniversario de la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

#### *21 de julio*

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno Toscano, junto con su homólogo de la República Socialista de Vietnam, el viceministro de Asuntos Exteriores, Nguyen Quoc Dung, encabeza la VI Reunión de Consultas Políticas Bilaterales, donde se habla de los vínculos diplomáticos con Vietnam y las intenciones de ambas naciones de fortalecer el diálogo y la cooperación entre las mismas.

#### *24 de julio*

El secretario Marcelo Ebrard recibe a la vicepresidenta y ministra de Relaciones Exteriores de la República de Colombia, Marta Lucía Ramírez, quien visita México con motivo de la conmemoración del 238° Aniversario del Natalicio de Simón Bolívar y la XXI Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la CELAC. En dicha reunión tocan los temas de la agenda bilateral para reforzar su compromiso con el diálogo y la promoción de la cooperación entre ambas naciones.

29 de julio

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, como parte de la Presidencia *pro tempore* que ostenta México, recibe en representación de la SRE y el Instituto Nacional de Migración a los delegados de los 11 países que integran la Conferencia Regional sobre Migración, quienes celebrarán la reunión de su Grupo Regional de Consulta.

El secretario Ebrard se reúne con el senador por el estado de California, Ben Hueso, durante su visita de trabajo a México. Ambos personajes dialogan sobre el avance de la vacunación en los estados que colindan con Estados Unidos, así como de la tasa de inmunización registrada en California. En este sentido, los funcionarios proponen la idea de trabajar en conjunto para reabrir la región Cali-Baja próximamente.

30 de julio

El secretario de Relaciones Exteriores y su homólogo estadounidense, Antony Blinken, dan por concluida la visita de trabajo de una delegación de funcionarios del gobierno de México a Washington, D.C., cuyo propósito fue dialogar y organizar sus prioridades en materia de cooperación migratoria para solidificar su plan de trabajo.

## Agosto

4 de agosto

El secretario Marcelo Ebrard encabeza la presentación de acciones legales en contra de la comercialización de armas y el tráfico ilícito de las mismas a México. El secretario actúa en conjunto con el senador Ricardo Monreal Ávila, el diputado Ignacio Mier Velazco, el consultor jurídico de la Cancillería, Alejandro Celorio Alcántara, el fundador de la firma Hilliard & Shadowen, Steve Shadowen, y de la académica especialista en temas de seguridad en México, María De Haas Matamoros.

5 de agosto

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Martha Delgado, y el representante residente del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México, Lorenzo Jiménez de Luis, hacen del conocimiento público el Proyecto de Impulso Económico Global, con el cual se busca contribuir a las actividades de promoción económica y de búsqueda de inversiones en México.

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno Toscano, se reúne de manera virtual con su homólogo en la República de Eslovenia, el secretario de Estado del Ministerio de Asuntos Exteriores, Stanislav Rascan. En dicho encuentro se promueve la disposición de México de trabajar en conjunto con la finalidad de fortalecer los lazos de la relación bilateral, al mismo tiempo que se coincide en la importancia de trabajar de manera constante para una óptima recuperación postpandemia.

*10 de agosto*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dirige una reunión de trabajo con la delegación estadounidense para tratar los temas de migración en la región, la seguridad en la frontera y la relevancia del desarrollo económico. La finalidad es continuar el diálogo iniciado entre el presidente Andrés Manuel López Obrador con su homólogo en Estados Unidos, Joe Biden, y la vicepresidenta Kamala Harris.

*17 de agosto*

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, durante la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, da a conocer que se realizará una reunión del Diálogo Económico de Alto Nivel con Estados Unidos el próximo 9 septiembre, con la finalidad de abordar las prioridades en ámbitos tanto económicas como comerciales de ambos países.

*23 de agosto*

El secretario Ebrard recibe al presidente de la República del Ecuador, Guillermo Lasso Mendoza, quien visita de forma oficial la Ciudad de México, luego de la invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador para participar como orador en el evento conmemorativo de los 200 años de la firma de los Tratados de Córdoba.

*24 de agosto*

El secretario de Relaciones Exteriores, respetando la tradición humanitaria de protección y promoción de los derechos humanos de México, recibe a un grupo de mujeres afganas que solicitaron refugio, tras salir de su país por el contexto que se vive en el mismo. Bajo esta situación, el secretario Ebrard resalta la amplia tradición del gobierno mexicano en favor del refugio humanitario a pesar de la lejanía territorial.

*26 de agosto*

En el marco de un evento encabezado por la directora general de Coordinación Política, Ximena Escobedo, y la presidenta de la Asociación de Autoridades Locales de México, Laura Beristain, la SRE, a través de la Dirección General de Coordinación Política, firma la Carta de Intención con dicha organización. El objetivo es promover el intercambio de información sobre las prácticas en los municipios mexicanos dentro de la internacionalización.

*30 de agosto*

Del 30 de agosto al 3 de septiembre se desarrollará la séptima Conferencia de Estados Parte del Tratado de Comercio de Armas, donde el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, participa hoy como panelista de alto nivel. Su intervención se dirige a hacer un llamado para fortalecer los mecanismos de cooperación, comunicación y control en la frontera para atacar al comercio ilegal de armas y su desvío para el tráfico ilícito de las mismas.

*31 de agosto*

Efraín Guadarrama Pérez, director general de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos y coordinador nacional de México ante la CELAC, junto con Xu Jianmin, director general del Departamento de Asuntos Generales de la Administración Nacional de Revitalización Rural de China, inauguran la primera reunión del Primer Foro CELAC-China sobre Reducción de la Pobreza y Fomento del Desarrollo que se lleva a cabo de manera digital en el marco de la presidencia *pro tempore* ostentada por México.